

## 顔面けいれんの治療

どうしました

38歳の女性。10年ほど前から顔の右側にけいれんが起き、つらくて悩んでいます。4年前に検査を受けた際、主治医に「治療法は手術しかない」と言わされました。そ

れでも必ずしも治るとは限らず、危険性もあるとのことで踏み切れません。手術は本当に危険なのですか。ほかに治療法はないのですか、教えて下さい。（奈良・O）

矢

答える人



伊藤 守さん  
りんくう総合医療センター  
脳神経外科部長（大阪府）

顔面のけいれんは、脳の中、心、鼻の付け根の奥あたりで血管が顔の表情にかかる神経を圧迫するため起こります。一方の目の周りで起き始め、次第に額やほおの方に広がっていきます。おむね20代後半から症状が出てきます。

周囲の人が考える以上に、深刻に悩んでいる人が多いようです。飲み薬を使った治療だけではあまり効果がなく、治療は主として手術になります。

ただ、顔面のけいれんが起きた命にかかるわけではないので日常生活に差し障るようになった時に判断して下さい。手術は、耳の後ろに直径3~5ミリの穴をあけ、顕微鏡を見ながら細い糸と接着剤を使って神経を圧迫している血管をずらしたり、血管と神経の間に数ミリのシートを置いてクッショニングになります。約2時間で終わり、多くの場合、けいれんもすぐになくなります。退院後的生活にも制約はありません。

## 手術以外にボツリヌス療法も

数年前から広がってきた手術で、8割以上が治っています。受ける人の年齢も様々です。ただ、危険性もあります。手術後、難聴になる可能性が数%あります。けいれんが起きている方と反対側の耳が難聴の人は基本的に手術できません。まれですが、脳を傷つけて重い影響が出ることもあるので、できるだけ経験の多い医師にかかるほうが良いでしょう。

最近、ボツリヌス菌の毒素から作った薬を注射する「ボツリヌス療法」が注目されています。筋肉の緊張を緩める働きがあり、目や口の周りの数カ所に注射すれば3~4カ月間けいれんを抑えることができます。

手術で治らなかつた人や負担が大きくて手術を受けられない高齢者も効果が期待できます。医療保険も適用され、相談の方にはこの治療法をまず試してもらいでしよう。目立つた副作用も報告されていません。

ただ薬の量を増やすことがあります。そのため費用も高くなります。

ただ薬の量を増やすことがで

で、8割以上が治っています。受ける人の年齢も様々です。ただ、危険性もあります。手

術後、難聴になる可能性が数%あります。けいれんが起きている方と反対側の耳が難聴の人は基本的に手術できません。まれですが、脳を傷つけて重い影響が出ることもあるので、できるだけ経験の多い医師にかかるほうが良いでしょう。

ただ、危険性もあります。手

術後、難聴になる可能性が数%

あります。けいれんが起きている方と反対側の耳が難聴の人は基本

的に手術できません。まれですが、脳を傷つけて重い影響が出

ることもあるので、できるだけ

経験の多い医師にかかるほう

が良いでしょう。

ただ、危険性もあります。手

術後、難聴になる可能性が数%

あります。けいれんが起きている方と反対側の耳が難聴の人は基本